

La fuerza del sufragio

Por Víctor Espinós

No tema el lector que me enfisque en una lección de derecho político, ni simple ni complicado. Mi odio al sufragio universal amorfo y al rebolco no tiene en mi alma otro rival que mi desprecio hacia el jurado; pero, en fin, no es este el caso.

Es que... ¡pero si lo habré visto en los papeles gráficos! Se ha presentado a la Comisión parlamentaria «que entiende» en la reforma electoral un modelo de urna que reúne varias circunstancias y cualidades que la pone aparte en la serie de modelos de cajas, cristalerías, metálicas, etc., ideadas para que la voluntad popular se vaya asentando en ellas, fragmentada en aportaciones individuales, en las ocasiones en que la ley la convoca para que se sepa, lo más aproximadamente posible, qué es lo que quiere la multitud.

El modelo más generalizado, sobre todo en España, se parece bastante al de los faroles del alumbrado público. Una caja acristalada, y, por tanto, transparente, con una ranura en lo alto, por donde el presidente de la mesa electoral iba introduciendo las paapeletas. Harán bastos de verías.

Pues bien: el nuevo modelo es de cristal, pero irrompible, incombustible, invulnerable, inviolable, y, además, cuenta los sufragios que va recibiendo, por medio de un contador análogo al de las mesas de carambolas, que, a veces, se parecen bastante a las mesas electorales...

Y dice uno: «Pues, señor, ¿qué tendrán estas cosas «sagradas» que son el sufragio y su emisión solemne, para que haya que pensar en tales y tantas garantías? Resulta, entonces, que los progresos en materia de pureza de sufragio son tales, que hay que pensar en una urna que no se pueda romper, ni quemar, ni violar, ni vulnerar, ni servir de pretexto para recuentos falsos ni escrutinios mentirosos, en más o en menos, según el nombre y la significación política del candidato.»

Pero, ¿así estamos, que ya no bastan la presencia y la vigilancia de aquella fila anfiteatral de los interventores y apoderados, que parecían escuchar—mientras llegaba la hora del escrutinio definitivo—el menor gesto, la más insignificante raspadura en la cédula, la menor diferencia entre las listas y la filiación de los votantes, para obtener una medio cre seguridad de que el sufragio no había de ser un asquito?

Y, sin embargo... Algo tendrá el agua... Lo peor no es eso. Lo peor es que con la nueva urna, y con otra más perfeccionada, que sea capaz de denunciar por medio de un altavoz la superchería electoral, el voto vendido o el soborno y el escamoteo, no se conseguirá otra cosa que agudizar los recursos de la picaresca política, que tiene recursos para todo.

Y, luego, aún queda la ley de las mayorías... La ley de las mayorías que, por fortuna, no impera aún en los mancomios, como nos decía cierta vez un loco razonador en Ciempozuelos:

—Comprenda usted que si la

TANQUE

Con cargador automático es lo más moderno y rápido para la defensa. (Pida catálogo). Pesas, 78, en armerías. Ojangan y Vidosa. Elbar. Representantes de la Casa «Winchester». Armas, municiones, patines, linternas y pilas secas.



ley de mayorías fuese inmutable, esto—el mancomio—estaría regido por los 300 dementes que aquí vivimos. ¡Y con cuatro o seis frailes, atrengiádo!

Y se queda uno pensando para qué servirá en Ciempozuelos, en efecto, una de esas urnas magníficas, transparentes, incombustibles, irrompibles y cuenta-votos, henchida de sufragios de dementes para elegir gerente de la Casa... por sufragio purísimo, directo y universal.

VICTOR ESPINÓS

Más huevos

y mejor desarrollo de sus aves obtendrá usted adicionando a su alimento una parte de huesos frescos molidos al día. Tenemos gran surtido de molinos para huesos, calderas para cocer piensos, corta verduras y corta-raíces especiales para avicultores. Pida catálogo a

Matth. GRUBER

Bilbao Madrid
A. S. Mamés, 33 Ferraz, 8
Dirección postal: Apartado 135.
BILBAO

La Masonería y la paz

El Gran Oriente español ha publicado una nota en «El Liberal», en la que viene a decir lo siguiente: «Hermanos masones: Nosotros siempre hemos sido partidarios de la paz; nosotros, ya sabéis, que respetamos toda clase de creencias y respetamos todos los intereses. En otras palabras: la Masonería recuerda su lema de «Libertad, igualdad y fraternidad.»

A estas declaraciones del Gran Oriente Español vamos a contestar: 1.º En la época del bienio, cuando había en el Gobierno cinco ministros masones, se quemaron los conventos.

2.º Cuando había en el Parlamento una mayoría de diputados masones se acordó apoderarse de los bienes de ciertas Ordenes religiosas.

3.º El delegado de la Masonería española dijo en París, en una Asamblea Internacional, en el año 11: «Actualmente la Masonería manda en la República; estamos destruyendo al Ejército e implantando la escuela única; que no es otra cosa que atronchar hárbaramente los derechos de los padres de familia en la educación de sus hijos.»

4.º La Masonería trabajó muy activamente para expulsar el Catolicismo y el Crucifijo de las escuelas católicas.

5.º En el mes de abril pasado había organizadas en Moscú seis ligas; el señor Redak (Sowetson) se encargó de establecer contacto con la Masonería española y la Masonería francesa; es decir, la Masonería y el Comunismo iban unidos.

6.º Actualmente en el Frente Único están unidos los comunistas, que son destructores de la propiedad, de la religión y de la patria, con la Masonería, en España; basta ver los oradores que intervienen en los mitines del llamado Frente Único.

7.º Estando el Ministerio de Instrucción Pública y la Dirección general de Primera Enseñanza ocupados por masones, se desistió a 33 catequistas de la Escuela Normal sin motivo alguno.

Finalmente, estamos convencidos de que la mayoría de los masones no saben siquiera lo que es Masonería. Están los pobres en la base de la pirámide y no se enteran de lo que mandan o quieren mandar aquellos señores que están en la cúspide, que, por otro lado, se entienden muy bien con los Comités Internacionales.

Si esa es la «Libertad, igualdad y fraternidad» que el Gran Oriente español nos ofrece, que se quede con ese lema, pues a nosotros nos gusta más el lema «Respeto a la conciencia de cada uno y amor a la Patria.»

LA DELEGACION DE LA CILACE EN MADRID

¿Quiere vender sus productos y específicos? ¡Anúncielos estrepitosamente y no repare en gastos!

El terror de Europa ante la guerra aérea

La guerra de África ha empezado de la manera que más interesaba a la técnica militar; con un bombardeo espectacular desde el aire a cargo de «La Diapirata», la escuadrilla que manda el conde Galeazzo Ciano, yerno de Mussolini.

Las cancellerías han tratado de negociar un Locarno del Aire que oponer a la amenaza de la flota misteriosa de Goering. Stanley Baldwin, hablando como presidente del Comité Nacional de Defensa en noviembre de 1922, dijo: «Me parece que es conveniente que el hombre de la calle se vaya dando cuenta de que no hay poder sobre la tierra capaz de protegerlo contra un bombardeo aéreo, digan lo que digan en contrario. El aeroplano de bombardeo se saldrá siempre con la suya.»

Hablaba Baldwin con la experiencia de la guerra mundial. Una sola bomba de 250 libras de los aeroplanos alemanes mató 151 marineros e hirió a 90 en Chamartin. Una sola bomba destruyó totalmente 20 edificios y dañó a más de 400. Cierta que en el último ataque de aeroplanos alemanes a Londres sólo regresaron a su base seis de los 35 que partieron. Londres hizo un esfuerzo desesperado para rechazar el ataque, usando 96 aeroplanos de caza, 800 cañones anti-aéreos y más de 100.000 hombres en tierra.

Un técnico inglés acaba de decir que uno solo de los actuales aeroplanos de Goering podría dejar sobre Londres más explosivos que los que dejaron caer todos los «raids» de la guerra. Para juzgar del efecto moral bastará citar a un médico inglés: «en los ocho meses que duró el período de bombardeos aéreos sobre Londres, los médicos atendieron 25.000 casos de «shock» o completo colapso nervioso.» Un historiador dice que en la época de la Gran Armada hasta los niños nacieron enfermos de los nervios efecto del pánico que puso en Inglaterra la amenaza de la esperanza y finalmente deshecha arremetida de la escuadra de Felipe II.

Pero, Etiopía no es Europa. No hay poblaciones acumuladas. No hay centros vitales de resistencia militar o moral que quebrantar. Caso, ocasional de Inglaterra que es la más vulnerable por el aire de todas las naciones. Tiene 21.000.000 de habitantes concentrados en 57 ciudades. Londres y suburbios con sus 80.000 millones puede ser alcanzada por los bombardeos de Goering en una hora y trece minutos. A París llegarían en cincuenta minutos; a Milán, en treinta; a Praga, en trece.

Nadie sabe cuántos son los aeroplanos que tiene Alemania; el plan de Goering tiende a oponerse a toda «combinación» de naciones. Pero el reciente pacto Franco-Soviético con Checoslovaquia y toda la Pequeña Entente en él, ha creado una situación nueva. Los 4.000 aeroplanos rusos amenazan los centros vitales alemanes, mientras que los alemanes tienen que penetrar muy dentro de Rusia para herirle vitalmente. Además, los aeroplanos rusos operando con y desde Checoslovaquia, constituyen un fantasma negro para Goering. Por eso se ha ido de caza con el canceller Beck de Polonia y el Premier Gombos de Hungría, en los primeros días de octubre. A pesar de haberse desmentido, parece confirmarse que quedó convenido un pacto de aviación militar.

Es indudable que sin su poderosa escuadra aérea Italia no podría soñar en la conquista de Etiopía; pero, la eficacia y rapidez inmediata de esta arma es aún discutida. Se sabe que Italia espera usar 300 aviones gigantes, Savoia-Marchetti con poderosas máquinas Isotta Fraschini, que cargan 2.240 libras de bombas y tienen un radio de acción de más de 1.000 millas y hasta 225 millas por hora de velocidad. Los técnicos dedan de esta velocidad. Balbo nunca demostró que sus botas voladores hiciesen 175 millas, como sostenía. Aparte de los «S-88s», que es nombre oficial de los Savoia, el ejército italiano está usando en Etiopía centenares de Capronis y Bredas que

pueden resultar en definitiva más apropiados para las circunstancias.

Los técnicos militares sostienen que la eficacia de la aviación no depende tanto de su poder destructor como de la posibilidad de que el ejército en tierra pueda aprovecharse de las oportunidades y ventajas que le abren los aviones. En Etiopía, ese aprovechamiento será mínimo y lento. Italia está usando nubes de tanques para establecer esa consonancia, pero a medida que avanza en el interior de Etiopía más difícil será obtener ventajas tácticas de los bombardeos aéreos. «A menos que los otros elementos del ejército atacante puedan tomar ventaja de las oportunidades creadas por la fuerza aérea, el daño que ella causa puede ser pronto reparado e importantes oportunidades tácticas quedarían perdidas.» Estas palabras son del reciente «mensaje» con que el jefe del Estado Mayor del Ejército Americano, general Mac Arthur, se despidió de sus colegas en los primeros días de octubre.

Otro técnico americano ha recordado la experiencia de Nicaragua contra Sandino, y cree que los efectos de la aviación se perderán si no tiene Italia medios de movilización rápidos y seguros para establecer rápidamente lo que la aviación conquista. «El aeroplano puede atacar pero no puede conquistar», dice. Los americanos tenían que combatir a Sandino con sólo 2.000 hombres, pero nada lograron con los aviones, sino en los casos en que las fuerzas de tierra pudieron seguir rápidamente la acción aérea.

Es claro que si Italia usa su aviación al extremo, Italia Seis se será reducido en breve; pero, la opinión pública del mundo está poseída cada día más, y Mussolini, que es un conductor de masas, sabe muy bien lo que psicología colectiva significa. Le bastaría echar bombas incendiarias, gases asfixiantes, bacterias, etcétera. Los arsenales de todos los ejércitos del mundo (cuando no lo admitan) están repletos de ellas. Sabemos ya de las maravillas de estas armas «civilizadas» que los civilizados europeos se aprestan para emplear entre ellos, si el caso llega, el gas mostaza, el cloro, el ácido hidroclórico, las combinaciones de cianógeno, la lluvia química del coronel alemán Wagner, el gas azul de Goering que penetra todas las máscaras y obliga a la gente a quitárselas, quedando listas para el «verde» y el «amarillo», que matan con la mayor limpieza. Una delicia, en fin.

JOHN O'BRIE

«EL CASTELLANO» TELEFONO 12

Los mercados ce-realistas de Castilla

(Valladolid, 22 de noviembre)

El campo

Ha costado trabajo que lloviera, pero al fin ha caído el agua necesaria para que el trigo sembrado nazca a placer y se pueda realizar las faenas, que, sobre todo en los terrenos fuertes arcillosos, se hacían con grandes dificultades.

Para lo que ha llegado tarde la lluvia, ha sido para la otofada, porque aun naciendo la hierba, como nacera, los días cortos y las bajas temperaturas, no dejarán que los pastos mermen ni mucho menos y no habrá otofada y tendrán que estabular los ganados más tiempo del que conviene a la economía ganadera.

Trigos

El mercado triguero en general se halla encaimado. Las guías para la circulación se dan con cuentagotas en los Comités provinciales, porque en dichas oficinas se espera a ver qué órdenes da el comisario del Trigo, recientemente nombrado. La fabricación está deseosa de hacer con prisa y los tenedores de granos también lo están de hacer ventas, por lo que se espera con verdadera impaciencia la orientación nueva del mercado, para que éste circule. Hay ciertas impaciencias, por parte de compradores y vendedores, por actuar; y esto ha motivado una enorme circulación de telegramas, ante el anuncio del nuevo comisario del Trigo, de saber la opinión de los sectores interesados en el problema triguero, y todas las peticiones están basadas en la libertad, más o menos condicionada, de contratación y en la urgencia de que se normalice el movimiento necesario de productos en los mercados, cuya paralización se ha reflejado principalmente en el comercio y en la industria de todo el país.

Mientras llegan estas nuevas disposiciones, tanto compradores como vendedores, aun deseando operar, todos en general se han colocado en posición expectante. Las ofertas que circulan y cuya garantía de seguridad no se puede ofrecer por hacerse en forma reservada, son las que siguen: Superiores caudales, 44; empedrados, 43,50; rojos, 42,50 y 42,75 pesetas los 100 kilos sin sa co y sobre vagones en fábrica. Los manitos se ofrecen de 58 a 58 pesetas, según clases más o menos limpias o degeneradas.

Centeno

Este cereal está afirmado, observándose una buena disposición compradora, siquiera el volumen de operaciones no sea grande. Los precios circulan por partidas y vagones completos a 33,50 y 34 pesetas los 100 kilos con envase comprendido en precio y peso.

Piensos

La cebada se ha animado algo, siendo muy escasa la oferta vendedora; no es muy grande, ciertamente, la demanda, pero como es algo mayor que la oferta se ven ciertas tendencias hacia la mejora de la cotización. Se venden en Castilla a 33,60 con saco las caballerías y las clases ladillas superiores por 33,75 y 34 pesetas. En el centro y en el sur la subida es evidente, ya que las existencias en aquellas regiones van muy a menos. La avena también sube y se cede de 32 a 34 pesetas con saco, según procedencias en clases grises. Los yeros, sostenidos a 34 y 35 pesetas Mancha y 36 Castilla. Las algarrobas, muy aumadas, mucho, operándose por los tipos de 40 pesetas 100 kilos con saco. Las muelas duras se piden por ellas a 40 pesetas. Los granistas a 39 pesetas con saco. Las habas, en alza, se piden por ellas a 50 pesetas Extremadura y Aragón de 26 a 37 pesetas con envase.

Maíz

El maíz está firme, ha reaccionado de la depresión que tuvo al decretarse la importación, pidiéndose por el fino de secano a 39 pesetas y por el de Lerida y Aragón de 26 a 37 pesetas con envase.

Harinas

Este polvo está más bien flojo que otra cosa, dentro de la situación sostenida de cotizaciones. Se observa que no hay ninguna prisa por contratar a plazos largos, y esto es sintomático de que los precios no van a subir mucho, siquiera más adelante venga una natural reacción a medida que determinas regiones vayan agotando sus stocks. Los precios en las harinas, suelen desorientar porque hay quien llama «extra» a una clase vulgar y en cambio otros la extra es la de mejor extracción de sus aparatos industriales. Pero los precios oscilan alrededor de 54 a 55 pesetas con saco. Las mejores y las más bajas a más o menos, respectivamente, según marcas. La molienda se está haciendo normalmente en toda la región, por tener las fábricas existencias para una temporada, no muy larga.

Salvados

Los piensos de fábrica están sostenidos, yendo muy acompañada la oferta con la demanda, pidiéndose por las tercerillas de 37 a 42, según tipos; por las cuartas, alrededor de 30; por las comidillas a 29; y las hojas de 28 a 29, según sean más o menos anchos y que estén en mejor o peor tarifa de transporte hacia los mercados de consumo.

ANTONIO ALLUE

El anunciante no debe olvidar que una propaganda bien orientada y constante en EL CASTELLANO, es la base de un buen negocio.

Editorial Católica Toledana

Talleres Tipográficos - Especialidad en toda clase de Obras científicas y literarias - Ilustraciones - Catálogos Facturas - Circulares - Membretes Perfección en todos los trabajos

Juan Labrador, 6: Teléfono 211: Toledo

GENTE JOVEN...
que estudia o empieza ya a trabajar... Han llegado a la edad crítica en que el desarrollo del organismo adquiere más importancia y puede tener mayores consecuencias.

NESCAO para desayunar o para merendar será el alimento agradable y adecuado, pues NESCAO es apetitoso, rico en vitaminas, positivamente nutritivo y fácil de digerir.

NESCAO
PRODUCTO NESTLÉ

Pida librito y muestra a
SOCIEDAD NESTLÉ, A. E. P. A. (Sección C 2)
Via Layetana 41. - Barcelona